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令和３年 12月東近江市議会定例会 発言通告一覧（一般質問） 

 

発言順位・議員名・会派名 １ 井上 均 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ コロナ禍による生

活困窮からの自立支

援について 

 

(1) 緊急小口貸付と総合支援資金貸付の総数と給付型の生活困窮者自立

支援金を受けられた総数を伺う 

(2) 自立相談支援により就労された方の総数とこれから来年３月までに

自立を目指される方の総数を伺う 

(3) この自立を確実なものにするため、市が執るべき最大の支援策を伺

う 

(4) 東近江市自殺対策傾聴研修の目的とその後の展開を伺う 

 

２ これからの地域医

療再生に向けた体制

整備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 市立能登川病院及び蒲生医療センターの運営している民間の医療法

人との協定は、発熱外来設置や回復期の病床確保、特別な災害時の協

力要請ができるものとなっているか、また協定を補強する必要性につ

いて伺う 

(2) 滋賀医大への総合内科・外科医養成や家庭医養成の寄付講座などを

通じた地域医療再生のビジョンを伺う 

(3) 市は東近江圏域で地域医療連携推進法人の設立を進めているが、参

加医療機関の状況と在宅医療のサポート体制、医療従事者の育成など

の進捗状況を伺う 

(4) 地域医療連携法人を地域での連携協約・協議会や機構・法人の共同

設置、一部事務組合などの広域行政化に発展、進化させる考えを伺う 

(5) 東近江圏域の一般診療所や医師、看護師数などが県下の平均を下回

っていることについて、医療保険制度を支えている立場から、保険者

として協力もしくは連携して取り組む考えはあるのか伺う 

(6) 学校に配布された抗原検査キットの現在までの使用状況と医療提供

側が行う補充の方法を伺う 

 

３ 就学前教育・保育現

場で働く職員の確保、

定着に向けた取組に

ついて 

(1) 公立の就学前教育・保育事業所の職員の適正確保に向けた取組を伺

う 

(2) ２次募集をせざるを得ない現状分析とこれからの対応策を伺う 

(3) 就学前教育の重要性、保育の質を高める必要性についての考えを伺

う 

(4) 幼稚園教諭・保育士を含む専門職の会計年度任用職員、いわゆる非

正規職員の給料表に上限設定を設けている理由を伺う 
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発言順位・議員名・会派名 ２ 中村 和広 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ ちょこっとバス、ち

ょこっとタクシーの

運用について 

(1) 停留所の設置について伺う 

(2) ちょこっとバス、タクシーの将来像について伺う 

(3) ちょこっとバス、タクシーでの停留所をそれぞれに設けることは可

能か伺う 

２ 子育て支援につい

て 

 

(1) 高校３年間の医療費助成を実施した場合の想定される予算を伺う 

(2) 医療費助成を中学生まで拡充された際の反響を伺う 

(3) 医療費助成において、世帯所得として計算した場合、両親とも低所

得の世帯や、家庭内で介護をされている場合なども対象と出来ないか

伺う 

(4) 医療費助成を拡大していくことへの市の考えを伺う 

３ 健康寿命の延伸に

ついて 

(1) 事業を開始する際の助成等を伺う 

(2) 助成を受けるための条件を伺う 

(3) 継続を主眼とした助成について伺う 

発言順位・議員名・会派名 ３ 廣田 耕康 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ ゼロカーボンシテ

ィ東近江市を 

(1) ゼロカーボンシティ宣言と脱炭素社会実現への取組を問う 

(2) 市の環境基本計画、地球温暖化対策実行計画などの強化について問

う 

(3) エネルギーの地産地消推進について 

ア エネルギーの地産地消推進への見解と対策を問う 

イ 環境基本計画等による省エネや自然エネルギー活用の進捗状況を

問う 

ウ 太陽光発電の市内、県内、県外の事業者の占める件数と発電量の

割合を問う 

エ 太陽光発電を広げるための解決すべき問題点と対応を問う 

(4) 公用車の電気自動車化について問う 

(5) 脱炭素化実現へのごみ対策について 

ア ごみの分別収集統一について問う 

イ プラスチックごみの分別について問う 

ウ コンポストの役割と普及状況を問う 

(6) 「100 年の森づくりビジョン」に森林の脱炭素の役割を加えること

について問う 

２ 米価暴落等から農

業・農村社会を守るた

めに 

(1) 米価暴落による市内の減収額を問う 

(2) 米価暴落に対する個別農業者支援について市の見解を伺う 

(3) 米価暴落から農業、農村社会を守る対策を問う 
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 (4) 重油高騰の影響実態調査と支援について問う 

発言順位・議員名・会派名 ４ 山中 一志 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 子育てを支えるた

めに 

 

 

(1) 高校生の通学定期代への補助創設について 

ア 利用者内訳は 

イ 通学定期券購入キャンペーンの実績は 

ウ 通学定期代への通年補助制度の創設を 

(2) 返さなくてよい奨学金制度創設について 

ア 東近江市奨学金貸付制度の利用者内訳は 

イ 給付型奨学金の創設を 

ウ 奨学金返還支援制度の創設を 

２ 介護・医療を支える

ために 

(1) 介護保険の負担軽減 

ア 繰越金の推移は 

イ 介護保険財政調整基金、また一人当たりの金額の推移は 

ウ 令和３年度東近江市介護保険特別会計補正予算について 

エ 保険料の引き下げを 

オ 地域包括支援センターについて 

(2) 国保料１世帯１万円引き下げ 

ア 子どもに係る均等割保険料について 

イ 令和３年度東近江市国民健康保険（事業勘定）特別会計補正予算

について 

ウ 保険料の引き下げを 

エ 標準保険料率の統一の影響について 

発言順位・議員名・会派名 ５ 田郷 正 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 介護保険利用料の

軽減を 

 

(1) 施設利用者の負担が増えた実態は把握できているか 

(2) 住民税非課税世帯などの低所得者の利用料を免除する制度が必要だ

と考えるが、市の見解は 

２ 「特別障害者手当」

の周知徹底を 

(1) 特別障害者手当の受給者は何人か 

(2) そのうち介護保険の対象者は何人か 

(3) 周知徹底が必要ではないか 

３ 中部清掃組合の新

ごみ処理施設建設の

進捗について 

 

(1) 地権者の集落から候補地選定の経過や理由の説明を求める声が多い

が、なぜ説明されないのか 

(2) 施設への進入道路は主要地方道石原八日市線のみであるため、交通

量の増加が予想されるが、道路計画はあるのか 

(3) (仮称)文化スポーツ学研ゾーン構想との整合性は取れているのか 
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(4) 通過車両の増加や排気ガス、環境への心配もあるため、地権者４集

落以外の周辺自治会にも説明が必要と考えるが、市の見解は 

発言順位・議員名・会派名 ６ 安田 高玄 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 「観光戦略とごみ」

について 

 

 

 

 

 

 

(1) 昨年度までの観光入込客数の推移について伺う 

(2) 最終年度（令和３年度）目標値に対し、取り組んでいる施策や事業

について伺う 

(3) 観光入込客数の多い季節と場所について伺う 

(4) 次年度からの観光戦略策定について伺う 

(5) 本市主要の観光地やアウトドアレジャーで出たごみの処理と注意喚

起について伺う 

(6) 担当部局間で会議や打合せの有無と内容について伺う 

(7) ごみの持ち帰りについて伺う 

発言順位・議員名・会派名 ７ 櫻 直美 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ すべての子どもた

ちの放課後を充実さ

せる施策について 

(1) 「新・放課後子ども総合プラン」の重要性をどう捉えているか 

(2) (1)のプランに基づいて教育部で取り組んできた施策の経過と成果

及び課題は 

(3) (1)のプランに基づいてこども未来部で取り組んできた施策の経過

と成果及び課題は 

(4) 「放課後子ども教室」事業にかかる、国、県の補助金等の額及び支

給要件は。また、そのうち、本市が受けている額と該当する具体的な

事業は 

(5) (1)のプランで国が推進する放課後児童クラブと放課後子ども教室

の一体型や連携型の事業について本市の計画は 

(6) 子どもたちの放課後を充実する施策は定住移住策の強みになると考

えるか 

発言順位・議員名・会派名 ８ 辻 英幸 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 第２期東近江市中

心市街地活性化基本

計画について 

(1) 第１期計画の総括を問う 

(2) 第２期計画（案）の第１期計画からの変更点を問う 

(3) 観光交流施設の果たすべき機能と運営方法について問う 

２ ＪＲ能登川駅改札

口の看板及び掲示物

について 

(1) ＪＲ能登川駅改札口前の案内表示の改善について問う 
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発言順位・議員名・会派名 ９ 戸嶋 幸司 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 全国学力・学習状況

調査の結果について 

(1) ここ数年の結果を踏まえた教育長の所感は 

(2) 学力向上に向けどのような対策を立ててきたか 

(3) その反省点は 

(4) 今後の展望は 

２ コロナ禍における

学校運営について 

(1) 学校行事などへの教育委員会としての方針は 

(2) 学校ごとの判断の違いにより児童生徒や保護者から不平不満の声は

届いていないか 

(3) 今後も各学校単位での判断なのか 

３ 新たなスポーツ施

設設置について 

(1) スケートボード場や３ｘ３のコートを設置しては 

発言順位・議員名・会派名 10 大洞 共一 無会派 

項  目 内     容 

１ 今後のコロナワク

チン接種について 

 

(1) 集団接種会場の 11月の接種状況は 

(2) 個別接種 27の病院・診療所の 11月の接種状況は 

(3) 接種率の本市の目標は 

(4) 10代・20代の接種率がかなり低いが、対応策は 

(5) ３回目接種は 18歳以上が対象だが、12歳から 17歳は 

(6) ３回目接種について、国は自治体の判断で例外的に６カ月以上経過

も可能とする方針を出しているが、国からの発表で、クラスターが発

生した医療機関・高齢者施設となっており、本市の対応は 

２ ウイズコロナにつ

いて 

(1) 本市の独自対策を打ち出す考えは 

発言順位・議員名・会派名 11 竹内 典子 公明党 

項  目 内     容 

１ 避難行動要支援者

個別避難計画につい

て 

 

 

(1) 本市の現時点での避難行動要支援者への対応を伺う 

(2) 今後の個別避難計画作成に対する取組について伺う 

(3) 福祉部門と防災担当部門との連携について伺う 

(4) 福祉関係事業者との連携について伺う 

(5) 全国的に個別避難計画の作成が進んでいない現状の課題は何か伺う 

 

２ プラスチック資源

循環促進法について 

 

(1) 本市のプラスチックごみ削減の対策についての見解を伺う 

(2) 資源ごみ回収は、ペットボトル、トレー、紙パックなどだが、その

他のプラスチックごみの回収についての見解を伺う 



6 

 

(3) グリーンライフ・ポイント制度という環境に配慮した行動に対して

ポイントを付与する制度の導入に対する見解を伺う 

３ 子宮頸がん予防ワ

クチンの定期接種に

ついて 

 

(1) 積極的な勧奨が再開されたことで、改めて全対象者に分かりやすい

案内を送付する考えがあるか伺う 

(2) 国がキャッチアップ接種の決定をした場合、定期接種と同等の機会

を設けることが必要と考えるが見解を伺う 

４ 学校給食費の公会

計化について 

(1) 本市の給食費の公会計化についての現状を伺う 

(2) 徴収・管理業務を市の業務として行うことについて見解を伺う 

発言順位・議員名・会派名 12 吉坂 豊 公明党 

項  目 内     容 

１ 定住移住・子育て促

進住宅取得事業につ

いて 

 

(1) 市民子育て住宅取得事業と市民結婚新生活支援事業と市民定住住宅

リフォーム事業とＵターン者住宅取得事業それぞれの事業概要と対象

者・補助要件・予算額を伺う 

(2) それぞれの事業における本年度の現在までの申請件数と利用者数を

伺う 

２ 定住移住に関連し

た子ども・子育て支援

事業について 

(1) 来年度の幼稚園・認定こども園・保育園の１号認定、２号認定、３

号認定それぞれの募集定員と応募数を伺う 

(2) 滋賀県保育士修学資金貸付事業の概要と本年度の応募人数を伺う 

(3) ＮＰＯ法人東近江学童保育ネットワークの来年度の募集定員と申込

児童数を伺う 

(4) 学童保育所でのＩＣＴ環境整備について伺う 

発言順位・議員名・会派名 13 市木 徹 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ ＯＧＲ（東近江市オ

リジナルグランドデ

ザインレポート）につ

いて 

(1) 若い職員のアイデアから事業化された事業に対し、事業科目と成果

報告を求める 

２ 義務的経費削減の

ため民間のアウトソ

ーシング（外注・業務

委託）に切替えていく

ことには疑問 

 

(1) 職員が対応できず、外注・業務委託となっている業務内容は 

(2) 建築・設備・電気の技術系職員の配置と管理能力は 

 

 

 

３ 庁内各部の業務連

携 

（仮称）黒丸ＳＩＣ・

(1) （仮称）黒丸ＳＩＣ周辺整備について総合的な整備計画を進めてい

るのか 
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東近江市総合運動公

園整備について 

(2) 政策監をトップに各部局より専門家が集まった特別チームを企画部

内に設置すべきと考えるが、現在の構想と対応職員の体制は 

発言順位・議員名・会派名 14 田井中 丈三 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 市民の健康を守る

ためのワクチン接種

の推進状況について 

(1) 新型コロナワクチンの３回目接種について、準備状況と推進方針を

伺う 

(2) インフルエンザワクチンの供給遅れの理由と今後の供給と接種の見

込みについて、市の把握状況を伺う 

(3) 子宮頸がんワクチン接種について、来年４月から積極的呼びかけを

再開するが、その内容と今後の市の取組方針、特に４月を待たずに対

策ができないか伺う 

２ 一級河川愛知川の

氾濫を防ぐため防災

上の危機管理として

の永源寺ダムへの要

請状況について 

(1) 永源寺ダムの洪水調節容量確保の為の大雨時事前放流について、そ

の容量50万トンでは25分間で満杯になる。ダムゲート半分の水位約

400万㎥に増やしてほしいが、増量の要望状況はいかがか 

(2) その洪水調節容量を、「大雨時放流が毎秒何㎥を超えないようにす

る」など、どう使われる規定になっているか、市の把握内容はいかが

か 

(3) 永源寺ダムからの新たな放流口となりえる、排砂の為のバイパスト

ンネルについて、その検討状況をどう把握されているか 

発言順位・議員名・会派名 15 大橋 保治 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 総合型地域スポー

ツクラブにおける登

録・認証制度の整備に

ついて 

(1) 総合型地域スポーツクラブにおける登録・認証制度の必要性につい

て伺う 

(2) 各地域の総合型スポーツクラブの登録・認証制度についての認識や

取組状況を伺う 

２ 誰ひとり取り残さ

ない防災をめざして 

(1) 介護福祉施設の BCP（業務継続計画）の策定について 

ア 市内の事業所の取組状況について伺う 

イ BCP（業務継続計画）策定に当たっての支援方法について伺う 

(2) 避難行動要支援者の個別避難計画について 

ア 本市でもインクルージョン・マネージャーを配置しているが取組

状況について伺う 

イ 個別避難計画を作成するためには、地域との協力体制が必要だが

現状について伺う 

(3) 福祉避難所の確保・運営ガイドラインの改定について 

ア 福祉避難所については、あらかじめ受入れ対象者を特定し、施設

を公示する制度が創設されたが、今後の計画について伺う 

 



8 

 

発言順位・議員名・会派名 16 森田 德治 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ コロナ禍における

認知症施策の推進に

ついて 

(1) 認知症予防の普及・啓発活動の推進について伺う 

(2) 認知症を早期に診断・対応できる体制の充実について伺う 

(3) 共生と社会参加の推進について伺う 

(4) 若年性認知症に対する理解の促進と支援体制の構築について伺う 

 

２ フレイル（虚弱）予

防と健康づくりにつ

いて 

(1) コロナ禍の介護予防「通いの場」について現状を伺う 

(2) コロナ禍における介護予防対策について伺う 

 

発言順位・議員名・会派名 17 森 鉄兵 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 文化芸術の振興に

ついて 

 

(1) 本市における文化芸術の位置づけと、効果、便益をどうお考えか 

(2) 歴史文化以外の広い意味での文化振興について伺う 

(3) 現在の芸術振興の状況と、今後の推進方針は 

(4) 観光政策における文化芸術が担う役割を伺う 

(5) 地域福祉における文化芸術が担う役割を伺う 

 

２ 農業政策について (1) 農作物の価格低迷と原油高による農業の現状をどう考えているか。

また、その支援策について伺う 

(2) 人・農地プランの進捗状況と今後の推進方針について伺う 

 

発言順位・議員名・会派名 18 鈴木 則彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 市内に点在する戦

争遺跡を、学校教育等

により積極的に生か

せないか 

(1) 風化が進むが、今も沖野ケ原を中心に残る戦争遺跡を学校教育や生

涯学習により積極的に生かせないか。現状や今後の予定を伺う 

 

 

 

２ 現在策定中の二期

目を迎える中心市街

地活性化基本計画よ

り、今後の課題と思わ

れる事項から 

(1) 若年世代の定住について 

(2) コロナ禍で日常的なにぎわいに陰りが見えることについて 

(3) ニーズに合わせた商業機能の更新が不十分なことについて 

これら３つの具体的な対策や今後の展望について伺う 
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発言順位・議員名・会派名 19 青山 孝司 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 市内小中学校運動

場の芝生化について 

 

(1) 市内小中学校、また市内スポーツ施設グラウンドも含めた芝生化の

今後の計画は 

(2) 芝生化が進められた校庭の管理状況は 

(3) 施設利用するにあたり、芝生化後の問題点は 

(4) 芝生化が進められた学校での体育施設開放に伴う利用状況は 

２ 市内小中学校の夜

間照明設備について 

 

 

(1) 市内小中学校で外部夜間照明が既に整備されている校数は 

(2) 健康づくり、スポーツ推進、地域コミュニティ、防災、それぞれの

観点から考えた今後の整備計画は 

(3) すでに整備されている照明施設のバックアップシステムの状況は 

３ 本市の農林水産政

策について 

(1) 国の「みどりの食料システム戦略」策定を受け、市としても手を打

つべきと思うが、市の考えは 

発言順位・議員名・会派名 20 山本 直彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 小中学校の飛沫防

止ガードについて 

(1) 緊急事態宣言下での目的と効果を伺う 

(2) 緊急事態宣言解除後の目的と効果を伺う 

２ 児童生徒の不登校

について 

 

(1) コロナ禍前後の人数、主な理由について伺う 

(2) 不登校児童生徒やその保護者の状況は十分把握できているのか伺う 

(3) 子どもオアシスでのフォローは十分か伺う 

(4) 東近江少年センターを利用する生徒の最近の傾向と今後の役割につ

いて伺う 

(5) 学校復帰を前提としていない家庭への支援策を伺う 

３ フリースクールに

ついて 

 

(1) 存在をどのように捉えているのか伺う 

(2) 市内児童生徒の利用者数を伺う 

(3) 出席扱いの判断基準を伺う 

(4) 出席扱いになる場合の利用者への補助について市の見解を伺う 

 

４ ＧＩＧＡスクール

について 

 

(1) 現状の活用状況を伺う 

(2) ＩＤ、パスワードの管理方法を伺う 

(3) 運用後に見えてきた課題とその対策を伺う 

(4) 今後の活用方法を伺う 

 

５ 公立小中学校庭園

の維持管理について 

(1) 現状は誰が行っているのか伺う 

(2) 将来的な支援の必要性について見解を伺う 
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発言順位・議員名・会派名 21 浅居 笑 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 近江鉄道の活用と

駅前の整備について 

(1) 近江鉄道全線乗車キャンペーン「ワンコインスマイルきっぷ」の利

用状況と内容について伺う 

(2) 駅舎や駅前の整備について、市は近江鉄道㈱へどのような働きかけ

をしているか。また、今後整備が必要と思われる駅関連設備や周辺施

設等はあるか伺う 

(3) 近江鉄道を応援いただける皆さんとの近江鉄道に対する市の関わり

方や役割について伺う 

発言順位・議員名・会派名 22 西﨑 彰 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 東近江市の安全保

障について 

 

(1) 食料自給率について、食料安全保障の観点からも早期に改善を図る

必要があるが、このことについて見解を伺う 

(2) 老朽化した水道管破裂等について、具体的な地区等の想定はされて

いるか伺う 

(3) 土地利用を規制する法律を踏まえて、まとめて土地が購入された場

合、情報がいち早く入手できる税務部はどのような対応を想定されて

いるか伺う 

(4) 今年の冬は大雪の予報と聞いているが、大雪に対する備えは十分か

伺う。また、大雪の状況に対応できる業者の確保はされているか伺う 

(5) 考えられる安全保障について、全庁で考えることも大切だと考える

が、政策面と危機管理の観点からの見解を伺う 

２ 令和３年産米の米

価下落について 

(1) 米価下落に対する市の考え方、市独自の支援について伺う 

 


